

Organizaciones de la sociedad civil afro puntualizan desafíos

Defensoría: Población afrodescendiente levanta su voz por mejores servicios públicos y respeto a sus tierras

Viernes 24 de Enero 2025. Si bien es cierto la contribución de la población afrodescendiente a la identidad costarricense ha sido muy amplia en distintos campos tales como música, arte, deporte, literatura, gastronomía, tradiciones y cultura, entre otros, también ha enfrentado a lo largo de la historia injusticias, discriminaciones y racismo estructural.

En una jornada nacional de diálogo con sociedad civil afrodescendiente que impulsó la Defensoría de los Habitantes se lograron recoger múltiples desafíos en distintos campos como la educación, el empleo, acceso a tierra, la salud, entre otros.

Algunos de los puntos que manifestaron tenía relación a la preocupación de situaciones de discriminación y xenofobia dentro de las aulas en los centros educativos, siendo más crítico en zonas rurales. Abogaron por que exista una mayor difusión del protocolo de actuación en situaciones de discriminación racial y xenofobia del MEP para que haya más acciones de prevención. Consideran que los programas de educación no incluyen la cultura afrodescendiente ni sucesos históricos de esta población.

Para los colectivos afrodescendientes un efecto directo de la discriminación histórica es la falta de oportunidades laborales, poco acceso a puestos de alto nivel y toma de decisiones, brechas salariales y una doble discriminación por razón de género. Para tal efecto consideran una necesidad que el Estado voltee principalmente su mirada hacia la provincia de Limón e impulse acciones para la creación de fuentes de trabajo para las personas afrodescendientes. Asimismo, consideran importante que se abran mayores espacios de representación política en la institucionalidad pública.

Las personas de organizaciones afrodescendientes consultadas consideran que fue un gran paso para el país la reforma al artículo 1 de la Constitución Política en el reconocimiento como un país multiétnico y pluricultural, sin embargo, en la práctica dicho reconocimiento no se aplica a las políticas públicas y en el acceso a los servicios.

Otro de los temas señalados se refiere a la necesidad de contar con datos desagregados de la cantidad actualizada de población afrodescendiente y su situación en el país.

En la Defensoría de los Habitantes se está tramitando un expediente relacionado con la determinación de esta población como pueblo tribal, así como sus tierras, según los parámetros del Convenio 169 de la OIT. La población afro plantea el problema del desalojo de sus tierras ancestrales, específicamente en el cantón de Talamanca. En materia de servicios públicos indican que en Limón presentan problemas con el abastecimiento del servicio de agua potable y temas relacionados con conectividad.

La Defensoría recopiló todas estas necesidades en un informe sobre la situación de los derechos humanos de la población afrodescendiente en Costa Rica, en el marco de una intervención regional que garantice los derechos de estas personas. El informe nacional está disponible de manera gratuita en el siguiente enlace: <https://heyzine.com/flip-book/04a9e69227.html#page/1>

Oficina de Comunicación Institucional
Defensoría de los Habitantes



+506 4000 8517
+506 4000 8518



comunicacion@dhr.go.cr
www.dhr.go.cr



Calle 22, Ave. 7.
Barrio México
San José, Costa Rica